

**DIARIO MERCANTIL****DE CÁDIZ,****DEL MIÉRCOLES 13 DE AGOSTO DE 1823.****S. Hipolito , S. Casiano y Sta. Aurora.**

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Hospital nacional.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**Sale el sol á las 5 h. 11', y se oculta á las 6 h. 49<sup>t</sup>.**AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.**

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 0, 34.	77. 0	E.	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 0, 26.	78. 5	Idem.	Idem.
A las 6 de la tarde.....	29, 9, 70.	78. 0	Idem.	Idem.

**MAREAS EN ESTA BAHIA.**

1.<sup>a</sup> Altamar á las 6 h. 38' mañ.      2.<sup>a</sup> Altamar á las 7 h. 6' tard.  
 1.<sup>a</sup> Bajamar á las 12 h. 53' mañ.

**ÓRDEN DE LA PLAZA.**

Gefe de dia: el teniente coronel D. Roque Izaguirre, capitán del batallón 58 de línea.—Guardia del archivo de las Cortes: Milicia nacional voluntaria.—Idem de Palacio: el batallón 58 de línea y Milicia nacional voluntaria, su gefe el primer comandante del batallón 58 de línea.—Parada: los cuerpos de la guarnicion.—Rondas, y contra rondas: el 2.<sup>o</sup> batallón de M. N. V.—Teatros y piquete de baños: M. N. V.

El Exmo. Sr. comandante jeneral de la provincia ha recibido con fecha del 25 del pasado la real orden siguiente.—Exmo. Sr.—Al inspector jeneral de artilleria digo hoy lo que sigue.—Conformandose S. M. con lo que V. E. propone en su oficio del 26 del actual, se ha servido nombrar primer comandante de artilleria de esta plaza al coronel del cuerpo D. José de Cordoba empleado en la secretaria de la inspeccion, cuyo nuevo destino de comandante deberá conservar mientras no haya otro jefe mas antiguo que pueda desempeñarlo; y para remplazarle en la referida secretaria se ha servido nombrar al teniente coronel de la misma arma D. Julian Solano.—De real orden lo traslado á V. E. para su conocimiento.—Y lo



*digo á V. S. para su conocimiento. Dios &c. Cadiz 28 de Julio de 1823.*  
*=Cayetano Valdes.=Sr. gobernador militar de esta plaza.*

#### ARTICULO COMUNICADO

Sr. editor : en su apreciable periodico de vmd. num. 2563 se inserta bajo las iniciales J. M. un articulo en que atacando á los empleados que gastan cuatro veces mas del importe de su sueldo sin conocerseles mas renta ó patrimonio , viene á concluir con una verdad de Pero Grullo : mas como en el v. g. se contrae el autor al ramo de tesoreria y yo pertenezco á la general de la Nacion que se halla actualmente establecida en Cadiz , como las demas dependencias que han venido siguiendo al gobierno , debo manifestar para la debida inteligencia y honor de mis compañeros , que entre todos no podriamos sin duda reunir ni la cuarta parte de los 300 ó 200 rs. diarios que estampa emplear en vicios y en lujo un individuo ( no cita la dependencia) y á su imitacion otros, pues harto haremos los de esta en economizar lo posible para que no nos falte siquiera el preciso sustento en medio del retraso que por el estado en que se encuentra la nacion debemos sufrir y sufrimos gustosos en el percibo de nuestros haberes , sin que por otra parte las limitadas atribuciones del establecimiento en que servimos permitan el menor motivo de lucro ó soborno quando hubiera entre nosotros alguno capaz de incurrir en una bajeza semejante.

Queda de vmd. Sr. editor su mas atento servidor q. s. m. b. = *Joaquin Villanueva.*

*Barcelona 11 de Julio.*

Esta tarde se han tiroteado nuestros valientes voluntarios con los enemigos en la parte del camino de Horta , y se han portado con honor : hemos tenido 5 ó 6 heridos : ignoramos la pérdida del enemigo.

*Idem 12.*

La noche última salió de esta plaza una columna de ... para...

Permanecen los enemigos á nuestra vista en las mismas posiciones que ayer , y se nos ha asegurado que han llegado 900 al pueblo de Horta.

*Idem 14.*

El dia de ayer dió á Barcelona el espectaculo mas hermoso y tierno que se puede presentar , y á los enemigos que tenemos á la vista una leccion terrible de que nunca podrán ellos su infame planta dentro de este baluarte de la libertad. ¡ Oh ! vosotros, los que creiais que los milicianos no eran mas que perspectiva, y buenos unicamente para lucir sus uniformes en las paradas, callad, miserables, desde ayer; y respetad mas á un padre venerable , á un esposo tierno , á un hijo mimado que se alistó entre las filas de los libres para salvar su Patria. Circunstancias mil que se nos ofrecieron debieron de arrancar nuestras lagrimas , mayormente cuando vimos que no faltaba uno de



los alistados, que habian antes empeñado vivamente al general para que les permitiese la salida, y que por fin la verificaban entonando himnos y canciones á la Patria para la cual iban á derramar su sangre. Batallones 1.º 2.º 3.º y 4.º recibid las bendiciones de Barcelona; los votos de los libres os acompañan, y bolved cuanto antes á nuestros brazos para estrecharos con toda la fuerza del cariño: vuestra memoria nos será siempre grata. = El parte oficial nos manifiesta como se portaron los valientes del 1.º y 2.º batallon que con envidia de los otros dos tuvieron la fortuna de batirse.

*Mataró 12 de Julio.*

Mi amado Antonio: yo sé que los frailes han hecho escribir á tu anciano padre, para que abandones la tropa y te vengas, tu hermana me lo ha contado todo, y lloraba como una Madalena: yo no temo de tí una accion tan ruin: deseo abrazarte, pero no manchado tan vilmente. Lejos de hallar en mi la que te ha jurado un eterno amor huiria de tu presencia, y no habria entre los dos medio alguno de reconciliarnos. = Nuestra ciudad ha de ser libre por el valor de vuestros brazos: con vuestra sangre se han de volver á escribir los articulos de la Constitucion, que adornaban nuestras calles: todas las muchachas de mi edad piensan como yo, fuera de la Tuyes que hace vida escandalosa con F. Salvador. = A la chiquita del Sr. Domingo le pusieron el mos (una mordaza) porque cantaba la cancion de Riego: los frailes son aquí los espías, y los Queralt y los Cois tienen este pueblo en la ultima amargura. Venid hijos de Mataró á poner en libertad á vuestros padres y á vuestras amadas, si tardais, nosotras moriremos de angustia, pero no volvais jamas por seducciones de frailes, y clerigos, morir primero, que caer en semejante vileza. = Nos complacemos al contemplar el espiritu, y valentia que han desplegado las hermosas de Cataluña; ellas son las que alientan nuestros soldados, ellas desprecian á los facciosos y á los franceses, y muchas de ellas han jurado no contraer matrimonio hasta ver libre de malvados á la Nacion española. Admirase el pueblo Barcelones de saber la respuesta que acaba de dar una muchacha de 16 años no cumplidos á un joven de muy buena casa. =, No son las hilas y las vendas las que nos ocupan: no, Sr. D. Antonio, nosotras somos y seremos en Barcelona uno de los baluartes de la libertad, y si algun hombre retrocede un paso del sistema que se ha jurado, morirá á nuestras manos antes que otro pueda imitar el ejemplo. Por lo que toca á lo otro, ahí tiene vmd. á mi Sr. padre, que sabe mi voluntad, con que dejemonos ahora de amoríos y bodorrios, y luego cuando seamos libres yo haré conocer á vmd. cuanto le aprecio. = Esta es la respuesta que ha dado á su pretendiente una de las niñas patriotas de esta ciudad.

*Idem 13.*

Por sugeto fidedigno, sabemos, que un cuerpo enemigo de 3000



hombres se ha negado á pasar los Pirineos, diciendo que no queria venir á hacer la guerra en España contra la libertad y en su consecuencia ha retrocedido.

Cádiz 12 de Agosto.

Se ha recibido en esta ciudad la siguiente carta que escribe á sus padres un soldado que se ha hallado en la accion dada por el valiente Ballesteros. = *Gabia la grande 29 de Julio de 1823.* = Queridos padre y madre : me he visto un poco apurado en el ataque que hemos dado á los franceses con el Sr. Ballesteros, que ha sido cruel, pues ha durado tres dias sin comer á derechas mas que la polvora de los cartuchos mordidos. No ha quedado un soldado en el exercito que no haya danzado. Dos regimientos de infanteria atacaron á la bayoneta y se quedaron con la artilleria que se componia de 22 piezas ; despues cargó la caballeria y ha habido regimiento que le ha quedado muy poca jente, pero á los franceses no les han quedado un caballo. A mí me ha tocado venir con los heridos á Granada que pasan de 100 carros. No puedo decir á vmd. los pormenores por estar de prisa por llevar la carta un amigo á Malaga. = *Juan Garcia.*

Quedan fondeados 3 navios, uno de estos es el que ayer recaló del OSO, con insignia de contra-almirante, el cual se ha situado frente de la boca del Puerto, y el bergantin que es el que igualmente vino ayer ; ademas cruza una fragata de guerra.

Han salido anoche los buques que siguen. Místico español S. Antonio de Padua, Nicolas Deseé, para Canarias. = Fragata id. Rosario (á) la Areevida, para Vigo. = Fué á Sanlucar un mistico que amaneció con la escuadra. = A las doce y media se descubrió un buque mayor de guerra que presenciaba á fragata, y sin embargo de la mucha armazon pareció su bandera holandesa.

## COMERCIO.

Capitania del Puerto 12 de Agosto.

Embarcaciones que han entrado en esta bahia desde las doce de ayer á las de hoy.

Una barca de Gibraltar con 480 fanegas de trigo, y tres faluchos de Algeciras con carbon, frijoles y 80 fanegas de trigo, papas, melones y cebollas.

Despachados para salir.

Místico S. Antonio, Nicolas de Cee para Canarias. Fragata española Rosario, José de Sustacha para Santander. Quince barcos menores para diferentes puntos.

Por Santi Petri han entrado una balandra y 15 embarcaciones menores de levante

TEATRO PRINCIPAL. = Se está preparando para el domingo próximo venidero la gran tragedia titulada *Virginia.*

EN LA IMPRENTA GADITANA DE D. ESTEBAN PICARDO.